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     ATA DA 2ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO PLENÁRIO DO COM ITÊ GUANDU - 2010. 1 
 2 

Aos vinte dias do mês de maio de 2010, às 14h30min, o Comitê das Bacias Hidrográficas dos Rios 3 
Contribuintes à Baía de Sepetiba - Comitê Guandu deu início à 2ª Reunião Ordinária do Plenário de 4 
2010, no Salão Vermelho, Instituto de Biologia, da Universidade Federal Rural do Rio de Janeiro, 5 
no Município de Seropedica, tendo como sugestão de pauta os seguintes assuntos: 1) Resolução nº 6 
46 – Dispõe ad referendum do Plenário do Comitê Guandu sobre a transferência da data para 7 
realização da 2ª Reunião Ordinária do Plenário do Comitê Guandu, 2010; 2) Apreciação da Minuta 8 
da Ata Referente à 1ª Reunião Ordinária - 2010; 3) Apreciação da Minuta da Ata Referente à 1ª 9 
Reunião Extraordinária – 2010; 4) Resumo de atividades desenvolvidas pelo Comitê Guandu no 10 
período de 2009 a maio de 2010; 5) Secretaria Executiva do Comitê Guandu – ações que foram 11 
pleiteadas junto ao INEA para viabilizar a operacionalização da Secretaria Executiva pelo período 12 
de três meses; 6) Resultado do I Workshop sobre Saneamento no âmbito do Comitê Guandu; 7) 13 
Câmaras Técnicas - proposta de unificação; 8) Assuntos Gerais. Estavam presentes 17 membros do 14 
Comitê, entre titulares e suplentes, sendo 15 votantes, a saber: representando a Sociedade Civil – 15 
Decio Tubbs Filho (UFRRJ), Diretor Geral do Comitê Guandu; Gilson Freire (SINTSAMA); 16 
Gilberto de Souza Pereira (Instituto Terra de Preservação Ambiental); Magno Neves (GDN); 17 
Nelson Rodrigues dos Reis Filho (OMABRASIL); Frederico Menezes Coelho (ABES); 18 
representando os Usuários – Edson de Barros Mendonça ( Prefeitura Municipal da Cidade do Rio 19 
de Janeiro - por procuração); Dener Rodrigues Lemes (PETROBRAS/REDUC – por procuração); 20 
Adalésio Vieira Guimarães ( LIGHT Energia S.A – por procuração); João Vieira ( LIGHTGER); 21 
José Augusto dos Prazeres ( SFE/ELETROBOLT); José Luiz Governo (Thyssenkrupp/CSA); Pedro 22 
Ernesto Fonseca Brum (Associação Pequenos Produtores Rurais de Vera Cruz); representando o 23 
Governo Municipal - Edivane Castilho (Prefeitura Municipal de Piraí); representando o Governo do 24 
Estado - Rosa Maria Formiga Johnson (INEA); Participaram 05 convidados (lista em anexo). O 25 
Direto Geral, Décio Tubbs, iniciou a reunião às 14h: 00 min. agradecendo a presença de todos. Ao 26 
ler a pauta informou que precisa ser incluído no item 3 assunto referente a complementação de 27 
recursos necessários ao primeiro ano do contrato a ser firmado com a AGEVAP, referente a 28 
implantação, seleção e treinamento de pessoal, para Secretaria Executiva. A pauta foi aprovada por 29 
unanimidade. Após analise de cada item da pauta o plenário deliberou: 1) Resolução Comitê 30 
Guandu nº 46 – Dispõe ad referendum do Plenário do Comitê Guandu sobre a transferência da 31 
data para realização da 2ª Reunião Ordinária do Plenário do Comitê Guandu, 2010. Aprovada por 32 
unanimidade. 2) Apreciação da Minuta da Ata Referente à 1ª Reunião Ordinária – 2010. Aprovada 33 
por unanimidade. 3) Apreciação da Minuta da Ata Referente à 1ª Reunião Extraordinária – 2010. 34 
Glaucia Freitas (INEA) solicitou incluir na ata (linha 75) que a Diretora Rosa Formiga (INEA) 35 
relatou que a FAPUR não é obrigada a seguir a Lei nº 8.666/93 se a Fundação tiver regulamento 36 
próprio, mas com relação ao primeiro convênio a regra foi seguir a lei mencionada. A ata foi 37 
aprovada por unanimidade. 4) Resumo de atividades desenvolvidas pelo Comitê Guandu no período 38 
de jan/2009 a maio/2010. O Diretor Geral, Decio Tubbs, solicitou que Elizabeth Machado 39 
(coordenadora da Secretaria Executiva) apresentasse o resumo das atividades realizadas. Gilberto 40 
Pereira (Instituto Terra de Preservação Ambiental) solicitou incluir no resumo todos os eventos em 41 
que o Comitê esteve representado mesmo que não tenha sido com recursos do Comitê. Elizabeth 42 
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Machado informou que para incluir no resumo todos os eventos em que o Comitê esteve 43 
representado os participantes devem  encaminhar a Secretaria Executiva cópia do certificado de 44 
participação como representante do Comitê.   Ressaltou que Gilberto Pereira participou do 45 
Seminário Pagamento por Serviços Ambientais – PSA, realizado em 09 de março de 2010, em 46 
Brasília/DF, e que o Comitê destinou apenas o recurso de uma diária, pois o Instituto Terra já havia 47 
comprado a passagem. Nelson Reis também solicitou incluir sua participação na Pré Conferência 48 
Nacional de Águas, realizada no período de 23 a 25 de março de 2010, em Brasília/DF, com 49 
recursos do Governo Federal viabilizado pelo Comitê Guandu e a palestra proferida por ele no I 50 
Workshop sobre Saneamento no âmbito do Comitê Guandu. Elizabeth Machado agradeceu a 51 
colaboração e informou que será incluído no resumo todos os eventos e participações comprovadas.  52 
Acrescentou que a carta de diretrizes do evento foi escrita, com base nos manuscritos elaborados 53 
pelos participantes, arquivados na Secretaria Executiva do Comitê Guandu. 5) Secretaria Executiva 54 
do Comitê Guandu com relação ao contrato de gestão INEA - AGEVAP com interveniência do 55 
Comitê Guandu foi apresentado pelo Diretor Geral que existe a necessidade de complementar 56 
recursos financeiros, no valor de R$ 211.660,00 (duzentos e onze mil seiscentos e sessenta reais), 57 
aprovado pela Diretoria Colegiada, em reunião realizada em 20 de maio de 2010, de 11h00min as 58 
13h30min, para complementação de recursos financeiros definido na minuta de contrato de gestão, 59 
aprovado através da Resolução nº 45, de 13 de abril de 2010, destinado às despesas de apoio técnico 60 
e administrativo do Comitê Guandu, para o primeiro ano do contrato, especificamente para 61 
aquisição de mobiliário, equipamentos, seleção e treinamento de pessoal. O Diretor Geral informou 62 
que o assunto será registrado através de resolução ad referendum exatamente com o conteúdo 63 
mencionado. Em votação a proposta de complementação dos recursos foi aprovada por 64 
unanimidade.  Acrescentou que o projeto de comunicação do Comitê Guandu não se refere a um 65 
serviço a ser realizado pela Secretária Executiva e que já existe processo para licitação deste projeto 66 
no INEA . O Diretor Geral, Decio Tubbs, solicitou que Elizabeth Machado relate as ações que se 67 
encontram em andamento no INEA para operacionalização da Secretaria Executiva após o termino 68 
do convênio.  Elizabeth Machado informou que de acordo com a orientação recebida, em reunião 69 
realizada no INEA, em 05 de maio de 2010, com a participação dos Diretores do Comitê Decio 70 
Tubbs, Adalesio Vieira, Sheila Valle e Rosa Formiga, do Presidente do INEA, Sr. Luiz Firmino, 71 
Glaucia Freitas e Wallace Pavão (GEAGUAS/INEA), Daniel Cortez (advogado/INEA), Marcos 72 
Reis (Diretor Financeiro/INEA), a Secretaria Executiva encaminhou ao INEA ofícios solicitando 73 
licitação para a contratação de consultoria para gerenciamento da Secretaria Executiva incluindo 74 
mão de obra, material de consumo (papelaria/escritório) e pagamento de uma linha de telefone fixo. 75 
O serviço será licitado pelo período de três meses tempo considerado para assinatura do contrato de 76 
gestão com agência delegatária.  Acrescentou que todas as linhas de telefones que atualmente 77 
operam a serviço do Comitê serão canceladas e que não poderá ser transferidas para o Estado pois 78 
este possui contrato com a empresa OI/TELEMAR e não pode assinar contrato com outra empresa. 79 
6) Resultado do I Workshop sobre Saneamento no âmbito do Comitê Guandu. Diretor Geral, Decio 80 
Tubbs, passou a palavra para Elizabeth Machado que fez um resumo sobre o evento. Informou que 81 
o evento foi organizado pela Secretaria Executiva do Comitê Guandu de acordo com solicitação e 82 
orientação da Câmara Técnica de Estudos e Projetos – CTEP, realizado no período de 28 a 30 de 83 
abril, na Universidade Federal Rural do Rio de Janeiro – UFRRJ, direcionado para representantes 84 
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das Prefeituras Municipais, Órgãos de Governo na esfera Federal e Estadual, e Técnicos da área de 85 
saneamento, reuniu 85 participantes com o objetivo geral de apoiar o planejamento dos 86 
investimentos em coleta, transporte, tratamento e disposição final dos efluentes domésticos. Entre 87 
os objetivos específicos do evento destaca-se: Identificar ações que estão sendo realizadas pelos 88 
municípios na área de esgotamento sanitário e a compatibilização com o Plano de Bacia; Identificar 89 
alternativas tecnológicas adequadas ao tratamento de efluentes domésticos para a Região 90 
Hidrográfica II – Guandu; e Elaborar carta de diretrizes para ações em saneamento na Região 91 
Hidrográfica II – Guandu a qual foi escrita com base em manuscritos, entregue pelos participantes 92 
no dia 30/04/2010, arquivados na Secretaria Executiva do Comitê. A programação do evento 93 
constou de: apresentação do vídeo sobre o Plano Estratégico de Recursos Hídricos das Bacias 94 
Hidrográficas dos Rios Guandu, da Guarda e Guandu Mirim – PERH – Guandu, com ênfase no 95 
Diagnóstico da Qualidade da Água nos Mananciais e do Esgotamento Sanitário; palestra sobre 96 
Gestão com Sustentabilidade Ambiental para Saneamento dos Esgotos Sanitários ministrada pelo 97 
Profº. Drº. Adacto Benedicto Ottoni – UERJ /Departamento de Engenharia Sanitária e do Meio 98 
Ambiente, CREA-RJ / Assessor de Meio Ambiente da Presidência; palestra sobre Saneamento 99 
Ecológico com Foco no Sanitário Seco Compostável – ministrada pela MSC. Mirian Teixeira – 100 
Consultora em Sistemas de Gestão, Produção, Qualidade e Desenvolvimento Sustentável; 101 
apresentação do projeto de Saneamento da Zona Oeste do Rio de Janeiro /AP5 – Engº Edson 102 
Mendonça - Prefeitura Municipal da Cidade do Rio de Janeiro/SMO/Rio Águas; palestra sobre 103 
Atribuições e Legislação do Estado e dos Municípios na Gestão do Saneamento Básico - Políticas e 104 
Planos de Saneamento Básico ministrada pela Drª Tatiana Pereira - Ministério das Cidades – 105 
PLANSAB /Analista de Infraestrura em Saneamento; palestra sobre o Pacto de Saneamento do 106 
Estado do Rio de Janeiro – ministrada pela MSC. Eloisa Elena Torres, Secretaria de Estado do 107 
Ambiente – SEA-RJ/Superintendente de Instrumentos de Gestão Ambiental; apresentação da 108 
Proposta de Saneamento da CEDAE – Sr ºRenato do Espírito Santo e Sr ºJoão Benedito Lorenzon 109 
Mello – CEDAE/Gerencia Regional – West; apresentação do Processo Flotflux – Limpando as 110 
Águas com Tecnologia – Srº. Procópio Gomes de Oliveira Netto - DT Engenharia de 111 
Empreendimentos LTDA/ Eng° Civil. Acrescentou que devido às condições do tempo a visita 112 
técnica ao Projeto Produtores de Água e Floresta – atividade de saneamento rural, em Rio Claro, foi 113 
substituída pela apresentação do mesmo projeto realizada por Gilberto Pereira/ Instituto Terra de 114 
Preservação Ambiental, Jorge Pires e Valmir Fachini do Instituto Ambiental – OIA. O ultimo dia 115 
do evento, apesar de não constar da programação, foi contemplado com a palestra sobre 116 
Saneamento como fonte de energia limpa – ministrada pelo MSC. Nelson Reis – OMABRASIL. 117 
Foram apresentados no Workshop os seguintes trabalhos, em painéis: Museu e Laboratório da Vida 118 
Aquática , Stand Coordenado pela Prof.ª Romilda Lemos, do Curso Gestão Ambiental, do Instituto 119 
Superior de Tecnologia – IST de Paracambi, elaborado pelos alunos Rafael Bittencourt Kiffer, 120 
Iasmin Reis de Souza, Edmilson Antônio de Paula, Edmar Pereira Leite, Marciana Neves da Silva e 121 
Ana Paula Pereira da Conceição; Molusco Bentônico e Ecologia do Córrego do Bairro Ponte Preta, 122 
Magé, RJ Brasil e Ictiofauna Exótica do rio Taquara no Parque natural Municipal da Taquara, 123 
Duque de Caxias, RJ-Brasil, elaborado por Alexandre Takio Kitagawa e Josivaldo Veiga, do 124 
Departamento de Meio Ambiente da UNIGRANRIO; Caracterização e Análise Microbiológica das 125 
Nascentes no Município de Queimados, elaborado por José Anunciação Gonçalves, Sínthia Fonseca 126 



                   Comitê das Bacias Hidrográficas dos Rios 
                          Contribuintes à Baía de Sepetiba 
               

 
 
 
 
 
                                          

 

e  Michelle Fernandes, alunos do Curso de Gestão Ambiental, do Instituto Superior de Tecnologia – 127 
IST, de Paracambi; Esgotamento Sanitário da AP5 elaborado por Edson Mendonça e Tatiana 128 
Mattos, da Prefeitura do Rio de Janeiro/ Rio Águas. O Evento foi avaliado através de formulário, 129 
arquivado na Secretária Executiva do Comitê Guandu, entregue juntamente com materiais de apoio, 130 
respondido por 34 participantes dos quais 85% informaram que o evento atendeu plenamente suas 131 
expectativas e 15% informaram que o evento atendeu parcialmente suas expectativas. Algumas 132 
sugestões foram apresentadas para o próximo evento tais como: aumentar a carga horária, 133 
pontualidade no inicio das palestras, continuidade a eventos similares e elaboração de livro com 134 
resumos dos trabalhos apresentados. Agradeceu os membros da Câmara Técnica (CTEP) e a equipe 135 
da Secretaria Executiva pelo esforço e dedicação para organização do evento. Nelson Reis elogiou o 136 
evento e o trabalho da equipe da Secretaria e mencionou que o Magnífico Reitor da Universidade 137 
Federal Rural do Rio de Janeiro, Ricardo Motta Miranda, atribuiu ao Comitê a função de verificar 138 
parcerias para o projeto de saneamento da Universidade. O Diretor Geral, Decio Tubbs, informou 139 
que será realizada reunião com a responsável pelo Programa de Saneamento do Governo do Estado, 140 
Srª Eloisa Torres, da Secretaria de Estado do Ambiente, para discutir o projeto mencionado, 141 
conforme oficio Comitê Guandu enviado ao Gabinete da Reitoria. Gilberto Pereira solicitou que 142 
fosse registrado em ata que é muito importante a participação dos Diretores nas reuniões de 143 
Plenário. 8) Assuntos Gerais: Marcia Marques ( APEDEMA) sobre o processo de remediação do 144 
lixão e aterro consorciado – informou que foi enviado oficio nº 009/2010, do Instituto Ambiental 145 
Conservacionista 5º Elemento (ONG), 05 de maio de 2010, para Secretaria de Estado  do Ambiente 146 
- SEA com vários questionamentos. Foi também enviado oficio nº 003/2010, de 05 de maio de 2010, 147 
a SEA com copia ao Comitê Guandu, solicitando uma visita técnica em conjunto com 148 
representantes do Comitê e que até a presente data não foi realizada. Glaucia Freitas (INEA) 149 
destacou que parte dos questionamentos foram respondidos através do Oficio SEA/CG nº27, de 10 150 
de maio de 2010, e do anexo deste, CI SQA/CRS nº 019/10. Ressaltou que existe muitas duvidas 151 
quanto ao processo de licenciamento do aterro sanitário, pois seria aterro municipal e passará a 152 
atender vários municípios. Acrescentou que o projeto para realização das intervenções, no lixão, 153 
remediação no valor de R$ 3 milhões não é de conhecimento da população nem mesmo o 154 
EIA/RIMA. O Diretor Geral, Décio Tubbs informou que não foi encaminhado ao Comitê nenhum 155 
dos projetos citados.  Gilberto Pereira (InstitutoTerra de Preservação Ambiental) mencionou que o 156 
projeto Produtores de Água e Florestas teve convênio assinado e o Instituto Terra se prontificou em 157 
pagar os proprietários que cumpriram a meta. Destacou que existe a preocupação com relação ao 158 
repasse de recurso para o pagamento pelos serviços ambientais item a ser pago com recursos do 159 
FUNDRHI, sub conta Comitê Guandu.  Glaucia Freitas (INEA) mencionou que existe a 160 
necessidade de anexar ao processo uma copia do contrato dos proprietários rurais referente à adesão 161 
ao projeto mencionando a área destinada ao projeto e o valor a ser pago a cada proprietário.  O 162 
Diretor Geral agradeceu a presença de todos, questionou se alguém teria algo a acrescentar e não 163 
havendo, encerrou a reunião às 16h: 30 min.  164 
Diretor Geral: Decio Tubbs_________________________________________________________ 165 


